
 

中西區區議會  

二零一八至二零一九年度  

食物環境衞生及工務委員會  

第一次會議報告  

(二零一八年一月十八日 ) 

 

(一 )  二零一八至一九年度中西區區議會食物環境衞生及工務委員會轄下各工

作小組的組成及相關安排  

 (中西區環工會文件第 11/2018 號 ) 

 

委員會通過在二零一八至二零一九年度成立以下三個工作小組，並選出工作

小組的主席如下：  

 鄭麗琼議員當選「中西區環境改善及綠化美化工作小組」主席；  

 楊學明議員當選「關注中西區街市發展工作小組」主席；及  

 許智峯議員當選「關注中西區市區重建計劃工作小組」主席；   

 

(二 )  中西區地區主導行動計劃工作進度  

    (中西區環工會文件第 9/2018 號 ) 

 

中西區民政事務處代表向委員會報告中西區地區主導行動計劃的工作進度及

處方就服務成效的諮詢結果，近八成受訪人士認為清潔服務對整體環境有成

效。委員普遍認同中西區地區主導行動計劃對改善區內整體環境衞生有成

效，並普遍希望有關部門加強執法，以收阻嚇作用。另外，有部分委員建議

有關部門加強教育市民減廢和保持環境衞生的重要性。  

 

(三 )  強烈要求政府協助法團處理大廈公共地方露宿者  

    (中西區環工會文件第 67/2017 號 ) 

 

有個別委員關注政府部門處理大廈公共地方露宿者的政策，並希望民政事務

處協助法團處理露宿者問題。中西區民政事務處代表回應，指處方及有關部

門會就有關問題為居民及業主提供所需意見及協助，處方會積極考慮在樓宇

管理指引增加有關保安和環境衞生的課題。香港警務處代表回應警方介入露宿

者問題的法理依據，指除非當事人在過程中作出破壞社會安寧的行為或觸犯

其他刑事罪行，警方才具備法理依據介入個案，否則須由被侵權一方作出民

事追討。  

 

(四 )  要求檢視區內栽種於行人路上的樹木，有否影響“腳下”的地磚，如發

現問題，應盡快維修  

    (中西區環工會文件第 1/2018 號 ) 

 

委員會關注行人路上樹木的生長令路磚不平，容易絆倒路人，希望部門主動

檢查樹旁路磚的情況，作出跟進。有部分委員建議部門在選擇栽種樹木的品
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種時聽取專家的意見。路政署及康樂及文化事務署代表回應，指署方定期為

負責護養的樹木進行檢查，並互相積極溝通，以讓樹木健康生長及保障路面

安全。  

 

(五 )  關注電子廢物回收問題  

    (中西區環工會文件第 2/2018 號 ) 

 

有委員關注環境保護署回收電子產品的成效，並建議部門加強宣傳回收電子

產品的途徑、地點和相關資訊。有個別委員建議部門參考一些非政府機構的

做法，將仍可使用的產品轉贈有需要人士。環境保護署代表回應，指署方一

直鼓勵市民將仍可使用的電子設備回收再用，並設有熱線電話解答市民對「四

電一腦」的疑問。  

 

(六 )  要求港燈檢討智「惜」用電基金的申請資格包括納入曾參加政府建築物

能源效益資助計劃的大廈  

(中西區環工會文件第 3/2018 號 ) 

 

有個別委員關注港燈智「惜」用電基金的申請準則，並希望港燈如更改申請

準則，應多作宣傳，特別是通知更改準則後由不合資格變成符合資格的申請

人。此外，有個別委員希望港燈將資助額上調，為大廈業主立案法團提供更

多資助。港燈代表回應，指港燈會繼續與區議員及各大廈委員會的溝通，如

將來基金申請詳情有改動，會加強向大廈法團宣傳。  

 

(七 )  關注港島西廢物轉運站臭味問題  

(中西區環工會文件第 4/2018 號 ) 

 

委員會關注近年港島西廢物轉運站臭味問題有惡化跡象，有委員希望有關部

門加強廢物轉運站的清潔除臭工作，並定期約見附近大廈業主立案法團和居

民，收集他們對臭味問題的意見。環境保護署及署方承辦商代表向委員簡介

於廢物轉運站進行氣味監測的程序和科學根據，署方亦樂意在得到大廈同意

的前提下到大廈公眾平台進行氣味監測，記錄氣味強烈程度。  

 

 (八 )  要求政府檢討中西區小販政策  

(中西區環工會文件第 5/2018 號 ) 

 

有數名委員認為小販具文化特色，與居民的生活息息相關，應該讓小販這個

具地方特色的行業傳承下去。有個別委員關注中西區小販政策，希望部門訂

定政策時考慮小販的經營環境，並將收回的牌照作公開競投。食物環境衞生

署代表回應，指署方現時政策是容許小販牌照轉讓予直系親屬，亦會就個別

情況考慮是否批准申請小販牌照轉讓予非直系親屬。至於公開競投小販牌照

方面，署方在考慮會否及如何簽發新的小販牌照時，會因應個別小販區的情

況，包括消防安全、環境衞生情況、營商環境、以及相關政府部門、區議會

及居民的意見等，作審慎考慮。  

 

 (九 )  關注士美非路街市扶手電梯經常故障問題  

(中西區環工會文件第 6/2018 號 ) 



 

委員會關注士美非路街市扶手電梯故障頻密，希望部門盡快分階段更換所有

扶手電梯，盡量減低扶手電梯故障的次數。此外，有委員指出士美非路街市

扶手電梯速度較慢，希望部門能平衡使用者安全和居民意見，調整扶手電梯

速度。機電工程署代表回應扶手電梯故障問題，指署方會從場地管理方面著

手，提醒使用者正確使用扶手梯，減低外物跌入扶手電梯的機會。食物環境

衞生署會與機電工程署緊密聯繫，適時更換街市內的扶手電梯。委員會同意

去信食物環境衞生署署長要求盡快更換士美非路街市六條扶手電梯。  

 

 (十 )  跟進中環選區酒吧食肆的衛生、噪音及治安問題  

(中西區環工會文件第 7/2018 號 ) 

 

委員會關注中環選區酒吧食肆造成的衛生、噪音及治安問題，並認為有關部

門的執法和檢控情況不理想，問題愈趨嚴重，甚至蔓延至其他區域。有委員

認為部門應檢討酒牌政策，並希望部門積極行動，作出改善。環境保護署代

表向委員會講解署方採取有關執法行動的一般程序及達至作出檢控的基本要

求，並表示署方有為酒牌處所就防止發出過量噪音提供意見。食物環境衞生

署會繼續積極跟進酒吧食肆的衞生情況，並採取適當的行動。香港警務處代

表表示處方有就酒牌申請的附加條件與酒牌局溝通以加強規管，並會繼續與

酒牌局、政府部門和業界保持緊密溝通。  

 

 (十一 )  關注西營盤正街商舖雜物阻塞行人路情況  

(中西區環工會文件第 8/2018 號 ) 

關注區內店舖阻街及隨意棄置發泡膠箱問題  

(中西區環工會文件第 8/2018 號附件 ) 

 

委員會關注西營盤正街商舖雜物阻塞行人路情況，並認為有關問題愈趨嚴

重，希望署方加強檢控，以加強阻嚇作用。有委員反映部分街道棄置發泡膠

箱的問題存在已久，但署方卻只發出少量定額罰款通知書；亦有委員希望部

門制定全面政策，並建議署方考慮將檢控提交法庭處理，加重刑罰以根治問

題。食物環境衞生署代表表示會積極跟進議員的建議，如有需要會徵詢相關

的法律意見，並會持續進行巡查和檢控工作。  

 

 

 

 

中西區區議會秘書處  

二零一八年一月  


